

ECHOS ET PROJETS

**PEUPLES
SOLIDAIRES**

act:onaïd
Saint-Lô

LETTRE N°36
AUX ADHERENTS

PRINTEMPS 2016

Hôtel de Ville
50000 SAINT-LO
pso.saintlo@gmail.com
site internet :
peuples-solidaires-stlo.org

Justice fiscale, pour que les pays du Sud s'en sortent !

On parle souvent de justice fiscale : chacun pense qu'il paye trop d'impôts, et on soupçonne les plus riches d'arriver à faire tout ce qu'ils peuvent pour éviter d'en payer. Néanmoins, nous nous soumettons aux règles imposées et nous acceptons ces prélèvements dont l'existence peut être utile à chacun d'entre nous à un moment de sa vie. Le prélèvement des impôts et taxes n'a pas seulement une influence sur notre porte-monnaie. Les budgets des états qui permettent des actions collectives au profit de tous en dépendent : santé, éducation, infrastructures sociales... A ce niveau-là, les allègements fiscaux consentis aux entreprises, l'évasion vers les paradis fiscaux plombent les budgets des états, les privant des recettes nécessaires au financement de leurs services publics. Pas de surprise, les pays du Sud sont particulièrement touchés. En 2012, le Niger a perdu 16 millions d'euros à cause des exonérations de TVA accordées à AREVA, l'entreprise qui exploite l'uranium du pays depuis plus de 40 ans (source OXFAM). Et pourtant, dans ce même pays, plus de la moitié de la population n'a pas accès à l'eau potable, 11 millions d'enfants ne sont pas scolarisés, 15 enfants sur 100 meurent avant l'âge de 5 ans. Peuples Solidaires ActionAid France mène, avec d'autres ONG, une campagne pour la justice fiscale car la volonté des peuples des pays du Sud de développer leurs services publics,

avec notre soutien, ne doit pas être compromise par les actions de multinationales qui ne connaissent que le profit. Réclamer l'obligation de rendre transparents les profits et les impôts payés par les multinationales européennes dans chacun des pays où elles sont implantées (reporting pays par pays), demander la communication de ces résultats et à tous les pays, aborder la répartition des droits d'imposition entre les pays, réclamer la création d'un organisme fiscal international sous l'égide de l'ONU pour que tous les pays, et pas seulement ceux de l'OCDE, décident que la réforme du système fiscal international fonctionne aussi pour les pays en développement, voilà les points qui sont abordés dans les appels à signature initiés par Peuples Solidaires ActionAid France. Mallence Bart Williams, Sierra-léonaise, déclarait en 2015 : «Une Afrique équilibrée et combative ne disperserait pas aussi facilement et allègrement ses ressources. Elle les vendrait bien évidemment au prix du marché. Ce qui affaiblirait les économies occidentales». Ce que ne veulent pas ces multinationales prêtes à surexploiter les richesses de cette Afrique et à abuser des failles d'un système qui leur permet d'éviter les prélèvements fiscaux pour leur seul profit !

Françoise FOSSEY



SLAM par Jeanélia Saulnier

« Te rappelles-tu ? »

« Te rappelles-tu de ces champs ?

De ces femmes

De ces mères ? »

Je m'appelle Jeanélia SAULNIER, j'ai 21 ans et je suis depuis peu membre du CA de Peuples Solidaires ActionAid.

« Qui se réveillaient au lever du soleil. »

« Ces femmes courageuses, fortes, dont la reconnaissance les laissait amères. »

« Emprisonnées dans leurs rôles, la Terre était leur seule oreille. »

« Elles ne lisaient, ne parlaient pas. »

Ma première rencontre avec l'association fut en 2014 pour la SSI (Semaine de Solidarité Internationale). On m'avait demandé quelques slam pour l'occasion. Je fus emballée par leurs valeurs, leurs actions.

« Trop occupées à nourrir leur famille et leurs proches. »

« Elles souriaient malgré les reproches. »

« Elles souriaient car elles n'avaient que ça avant le trépas. »

« Guerrières oubliées votre héritage n'a cessé de grandir. »

« Elles ne sont plus paysannes ce sont des agricultrices. »

« Ce sont des conciliatrices. »

Ce n'est qu'en 2016 que j'ai eu l'occasion de m'investir encore plus. J'ai décidé d'adhérer et de faire entendre les valeurs de l'association auprès des jeunes.

« Qui jonglent entre le passé et le futur, entre la profession et la famille entre désobéir et resplendir. »

« Ces femmes n'ont plus peur, elles sont justes seules »

« Parce qu'elles ont eu le déshonneur de choisir. »

« Mais qui acceptera de s'offrir à la Terre si elles ne le font pas ? »

« Qui acceptera le silence et la nature quand les lumières de la ville appellent ? »

« Les famines, les guerres, la mondialisation n'ont pas eu raison d'elles. »

« Ces femmes se rassemblent, produisent, vendent pour nourrir des hommes aux yeux fermés. »

Les dernières nouvelles (Ce qui s'est passé depuis octobre)



Semaine de la Solidarité Internationale du 16 au 26 novembre

Organisée par le Collectif : Peuples Solidaires
- Artisans du Monde - Amnesty International
- CCFD Terre Solidaire.

Thème 2016 : Justice climatique, un défi pour l'humanité

Les actions réalisées

Expositions : un ensemble de 3 expositions informatives sur l'évolution du climat

Animation Familles : une action concrète de sensibilisation menée conjointement par les animatrices du Centre Social

Mersier et le Collectif.

Solisphère : une animation très réussie qui s'est déroulée dans le hall de la mairie en présence d'élus. Elle avait été bien préparée en amont par les élèves de l'EREA, deux classes primaires et les familles du Centre Social Mersier.

Animation Ecoles Primaires : à l'aide d'un outil pédagogique et ludique totalement conçu par le Collectif, elle a satisfait les enseignants et les élèves. Son adaptation a permis à des élèves de 6ème et 5ème des collèges de participer.

Conférence de David Wilgenbus : ce scientifique a su captiver la centaine de présents sur l'évolution du climat, son dérèglement dû en partie à des causes naturelles, mais surtout aux activités humaines.



L'Heure du Conte : une innovation menée par la Médiathèque de Saint-Lô pour les enfants de 5 ans très appréciée.

Témoignage de Néné Sy : qui a su exprimer les difficultés rencontrées dans son pays face au changement climatique.

Elle a aussi rendu compte de nouvelles perspectives grâce à la mise en place d'une agriculture plus raisonnée.

Film au Cinémoviking : le partenariat avec l'Ecume des Films a été reconduit. Le film présenté mettait l'accent sur l'impact écologique et humain d'une politique de grands travaux à l'échelle de la Chine d'aujourd'hui.

Lecture Publique : Un nouveau partenariat avec la Médiathèque d'Agneaux apprécié des participants.

Dans un contexte difficile, les attentats du 13 novembre à Paris, le Collectif s'est très vite adapté à la situation en se déplaçant directement dans les établissements scolaires. Plus d'un millier de participations ont été enregistrées.

Noël d'Ici et d'Ailleurs 2015

Cette manifestation s'est déroulée sous la houlette de l'OVA à la Mairie de Saint-Lô, le dernier week-end de novembre. Les associations qui y participent ont apprécié le changement d'adresse, plus proche du public qui fait son marché le samedi. Les produits de l'artisanat burkinabé ont été très appréciés, et d'ores et déjà, Peuples Solidaires prend date pour les 25 et 26 novembre 2016.

Soirée du soleil : 30 janvier 2016

Les quelques 370 convives ont pu savourer un repas au goût des Caraïbes et applaudir des danseurs de salsa très professionnels. Dans

la nuit ce fut au tour des participants de danser sur les différentes musiques proposées par le DJ Jean-Mi. Ce fut une belle soirée très chaleureuse comme chaque année. Un grand merci encore aux nombreux bénévoles sans qui l'organisation et le déroulement de cet événement festif annuel ne serait pas possible. Il reste la principale

source de revenus pour notre association d'aide aux pays du sud.

Animations scolaires

Agroécologie sans frontières au lycée agricole de Saint-Lô Thère le 03 mars 2016 : PSo y était !

Jeudi 3 mars, 280 personnes ont assisté à un colloque intitulé « Agroécologie sans frontières » pour apprendre à produire autrement.

Cécile Daniel-Clarys, coordinatrice du développement durable au sein du groupe Savencia, a présenté les projets en agro écologie qu'elle a suivis aux quatre coins du monde. Bertrand Cailly, directeur d'exploitation du lycée agricole de Nancy-Pixéricourt a présenté la démarche globale de baisse des charges, d'autonomie, et de simplification de travail en basant la production laitière sur l'herbe à la place du maïs.

L'après-midi des ateliers étaient organisés pour éveiller les consciences sur le problème de la souveraineté alimentaire avec **Peuples Solidaires** (animation

à l'école, dans la cité, à l'échelle d'un pays et plus encore d'une planète, il est primordial d'appréhender ce qui fait le socle d'un vivre ensemble apaisé et durable :

- de la liberté pour tous, donc plus d'égalité et de fraternité;
- des droits humains reconnus et défendus,
- des solidarités renforcées,
- une volonté de partager un dessein commun au sein de toutes les différences humaines.

Trente sept ateliers étaient proposés aux étudiants. Celui de PSo était « Quelle agriculture pour quels agriculteurs ? ». Pour susciter la discussion autour de la thématique, nous avons choisi d'utiliser **le jeu du pas en avant** conçu par CCFD - Terre solidaire et Artisans du monde. Il a permis de faire prendre conscience aux jeunes des différences et des inégalités existantes entre les différents modes de production agricole

dans le monde, des impacts négatifs que peuvent avoir nos agricultures occidentales sur celles des pays du sud et des enjeux actuels de société tels que le réchauffement climatique, l'accaparement des terres, les migrations, l'éducation....



basée sur le Jeu du débat en croix permettant aux participants de se positionner face à une citation ou une affirmation un peu polémique). Les deux groupes de personnes qui ont rejoint l'atelier de PSo ont parfaitement joué le jeu. Cette animation a permis d'engager une discussion riche à partir d'avis divergents sur des sujets d'actualité autour des problèmes agricoles et alimentaires liés aux rapports entre les pays du nord et ceux du sud.

10èmes Journées Solidaires des quatre lycées de Coutances du 22 mars 2016 : PSo y était !

Sur le thème « vivre ensemble ». « Aujourd'hui, au sein de la famille,

Des nouvelles de nos partenaires

Au Burkina Faso, les femmes s'investissent pour leur avenir.

Décembre 2015, dans la zone de Kari, au Burkina Faso, dans les villages de Makuy, Zewuilé, Sagala... 429 femmes se forment pendant ce mois, avec l'appui de celles qui détiennent déjà le savoir-faire (brochettes de soja) ou avec celui de formateurs extérieurs (fabrication de compost, de savon et formation à la vie associative).

C'est souvent difficile de mobiliser les femmes. Elles ont tant à faire : elles s'occupent des enfants, elles subviennent aux besoins de leur famille. Suivant les périodes, elles

aident les hommes aux champs. Mais en décembre, elles ont plus de temps libre. Certaines sont analphabètes, qu'importe, elles attendaient cela depuis longtemps. Elles ont demandé ces formations quand elles ont rencontré les représentantes de l'Association AZaMa, relais de Peuples Solidaires. Après de longs échanges entre AZaMa et Peuples Solidaires, les formations sont



devenues une réalité, même si parfois les horaires à l'africaine retardent le démarrage de la journée. Et en fin de formation, contentes d'elles, elles dansent pour exprimer leur joie. Peuples Solidaires ActionAid Saint-Lô a financé ce programme de formations et les membres du conseil d'administration ont exprimé leur satisfaction quant à l'organisation et au suivi de ces actions orchestrées par AzaMa.

Vie de la Fédération

Assemblée générale (AG) des 21 et 22 mai.

Cette année, l'AG se tiendra au siège de la Fédération : Mundo-M, 47 avenue Pasteur, 93100 MONTREUIL.

Plusieurs membres du C.A. y sont déjà inscrits.

Il s'agit d'une AG électorale (Commissions, Conseil national et Bureau) ; y sera également débattue et votée la question du changement de nom au niveau national, étape importante de l'évolution de notre place au sein d'ActionAid.

APPELS URGENTS EN COURS

Brésil : des travailleurs pressés comme des oranges.

Sierra Leone : libérez les défenseurs des droits à la terre !

Pétition : Exigeons la transparence pour lutter contre l'évasion fiscale.

Convention triennale avec la mairie

Samedi 27 février, dans les salons de l'hôtel de ville, a été signée une nouvelle convention entre la ville de Saint-Lô, représentée par François Brière, et Peuples Solidaires ActionAid France, représentée par Françoise Fossey. Engagement a été pris entre les deux entités, pour la mairie, de financer en partie les actions développées dans le programme triennal 2016/2018, et pour Peuples Solidaires ActionAid Saint-Lô de mettre en oeuvre les propositions d'actions construites avec les partenaires du Sud ou notre fédération nationale. Signe d'une confiance renouvelée, cette convention est aussi différente des précédentes. Alors qu'auparavant, nos actions étaient surtout portées par un partenariat avec l'union paysanne Mazounsè de Kari au Burkina Faso, celles qui seront développées entre début 2016 et fin 2018 seront orientées vers d'autres pays, le Sénégal et l'Inde pour un appui aux actions sur les droits des femmes. Au Burkina Faso, dans la région de Kari, nous avons décidé, en partenariat avec une association nommée AzaMa, de joindre nos efforts pour des projets économiques en faveur des femmes. Au Brésil, nous essaierons de renouer un lien avec d'autres communautés puisque le partenariat avec Sao Borjà est arrivé à son terme. Cette aventure de solidarité continue. Elle est construite, organisée mais sera riche de tous les échanges qu'elle produira avec des femmes et des hommes des pays du Sud.



Assemblée Générale 2016

Le mercredi 2 mars, au Centre Culturel, une quarantaine d'adhérent(e)s étaient réuni(e)s pour notre assemblée générale. Bilan de l'année écoulée, les différents rapports statutaires ont été validés. Les projets, contenus dans le nouveau programme triennal 2016/2018, ont été abordés et précisés pour l'année 2016. Le développement d'une filière commerciale au Burkina Faso en partenariat avec une association burkinabè, un soutien aux femmes du Sénégal pour leur mobilisation citoyenne et le développement de leurs activités, un accompagnement au projet d'Ekta Mahila Manch en Inde pour l'organisation de la lutte non violente de défense de l'accès aux ressources des indiens les plus vulnérables, sont les actions fortes qui marqueront nos relations avec les pays du Sud. La sensibilisation et l'éducation à la solidarité internationale seront toujours d'actualité : nous participerons encore à la SSI et nous interviendrons en milieu scolaire. Nos partenariats sont reconduits (Ecume des films, théâtre). Et retenez cette date dès maintenant : la soirée du Soleil aura lieu le samedi 28 janvier 2017.

Les Accords de Partenariat Economique : les APE

C'est quoi ?

Depuis des années l'Union Européenne les négocie avec les pays d'Afrique, des Caraïbes, et du Pacifique. Dans ce cadre, les pays du Sud concernés seraient amenés à ouvrir leurs marchés à la plupart des produits en provenance de l'U.E. De fortes réticences sont exprimées tant par les sociétés civiles que par les Etats :

- **crainte de la concurrence** sur leurs marchés agricoles,
- **perte de recettes douanières** essentielles aux budgets des Etats,
- **absence de nouveaux avantages** à l'entrée sur le sol européen.

L'Europe accentue actuellement sa pression en négociant des accords individuellement avec certains pays et met donc en péril le développement de certains secteurs économiques dans ces pays.

Les ONG dénoncent les risques importants de la libéralisation des marchés pour le développement des pays du Sud et notamment les marchés agricoles et alimentaires. Elles demandent à l'inverse que soit reconnu le droit des pays en développement de protéger leurs marchés des importations, afin de garantir leur sécurité alimentaire et leur développement économique et social dans le cadre de stratégies régionales.

Le bureau 2016 est ainsi composé
Présidente : F. Fossey,
Vice président(e)s : F. Vinson et B. Houssin,
Secrétaire : L. Joret,
Trésorier : G. Burel,
Membres du CA : Ch. Berthelot, Th. Brisset, E. Hardy, M. Laisney, A. Laurent, S. Le Mahier, M-F Levallois, F. Salliot.